
合唱就是讲合作
桂俊杰

! ! ! !“阿桂，因为 !月 "#日我们必须赶
回英国参加一场许久前就签约的演出，
所以不能参加今年上海之春国际音乐
节合唱周的活动了，我们也深感遗憾”。
随着“国王歌手”合唱团第一假声男高
音大卫的最后一封邮件到来，这支合
唱“天团”与第二届上海之春国际音乐
节合唱周擦肩而过。$%"&年 !月举行
的第一届上海之春
国际音乐节合唱
周，就旨在把全世
界最好的声音连成
纽带，而各个优秀
合唱团的纷至沓来也成为这个“中国最
强合唱节”的一大卖点，而寻找与“天
团”的合作怎一个“难”字能概括。
老朱，经济学的博士要干起文化市

场的活儿，他有着一流的运营思路，但
缺的是一位在合唱艺术上颇有造诣的
合伙人；王燕（燕指），是上海音乐学院
指挥系的副主任，一位在合唱及歌剧界
有着广泛影响力的青年指挥家，在艺术
上有着超群的洞察力，但缺的是在市场
运作上怎样将项目推进一步。$%'&年
为了合作出一张光碟，老朱和燕指相
识，一拍即合，一位担任项目负责人，另
一位担任艺术总监，上海终于有了属于
自己的“国际合唱项目”。
因为来自不同单位、不同领域，每次

开会大家都是从上海的各个角落奔到位
于闵行的上海合唱艺术中心。开会效率
高得惊人，没多少时间就把所要讨论的
事情都落实了下来，看得出这是一群干
活的人。在开会时听到最多的就是：
“这个和钱有关的，我不懂，老朱

你说。”
“这个和音乐有关的，我不懂，燕指

你决定。”
为了控制成本，响应号召，会后总会

自掏腰包，吃几个生煎馒头，或者端一碗
盒饭，在那里一边吃着，一边聊着项目的
细节。每次“搭伙”吃盒饭时都会碰撞出
新的思路和方法，我们便戏称“这不是一
个团队，而是一个一流的团伙”。
“阿桂，你帮忙联系国外团队。”对

于行走不方便的我
而言，本职工作之
余为合唱周联系外
国团队成为我力所
能及的事儿。外国

团队怎是我们想象得那么好伺候？
去年我受邀参加了美国合唱指挥

家协会 ()*(南部年会、意大利托斯卡
纳合唱节、瑞典隆德国际合唱节，在那
里大家都自掏路费、住宿费，为的是在
舞台上一展自己的艺术魅力。而当我与
众多外国团联系时，高昂的差旅费已经
让我不再有信心与他们继续谈判，好在
老朱告诉我，可以求助于使领馆，来资
助这些一流团队，再加上合唱周组委会
的努力，终于促成了那么多优秀团队的
到来。

随着柏林国家歌剧院合唱团与组
委会最后的签约，参加第二届上海之春
国际音乐节合唱周的 ''支境外合唱团
已经到齐，看着节目单上与“同伙”们一
起努力联系来的合唱团名单：印尼暮光
合唱团、拉脱维亚里加首都合唱团、韩
国市政女声合唱团……心里感到由衷
的高兴。

!老演员" 也

都是从新人一步步

地走过来的!明请看
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一座明亮的“惊奇屋”
秦文君

! ! ! !上海自然博物馆新馆
邀请作家、学者们造访。我
们热切地结伴去，想捡拾
那些温馨的回忆。

第一次上门的时候，
萦袅才四五岁的模样，进
去看到大厅中央的合川马
门溪龙，忽然惊叫起来，逃
了出去。当时的大厅很是
暗沉，身长 $$ 米，
肩高 &+!米，体重
几十吨，世界上最
大的恐龙之一的
合川马门溪龙摆
在那里，超出了小孩的想
象，她不敢直视。
在都市出生的幼小的

孩子往往难以理解自然，
万物百态中不光有粗犷，
壮丽，还有严酷和狰狞。回
家后，我们看百科书，说丛
林故事。第二次萦袅再去
的时候，接受了这一切，看
得津津有味，流连忘返。后
来她喜欢生物、植物，走访
过如许五色的各国博物
馆，并被朋友们戏称为“博
物馆帝”，也许这和她人生
中到访的第一家博物馆有
千丝万缕的联系。
博物馆对一个人的成

长是重要的，英文 ,-./-,

一词，来源于古希腊文，本
意是“献给缪斯”的神庙，用
来展示艺术品和普及知识。
文艺复兴时期，欧洲出现了
现代自然历史博物馆的雏
形，德语意为0惊奇小屋。

它囊括了自然历史、

地质学、民俗学、考古学、
艺术品和古董。'#1"2世
纪的神圣罗马帝国皇帝鲁
道夫二世，在布拉格建立
了阿尔卑斯山以北最宏伟
的“惊奇小屋”，他自称，这
些收藏给了他许多慰藉，
以及一个可以躲避世俗困
扰、静心思考的地方。同

时，他也向外交使节和来
访的君主们展现他的收
藏，以显示国力。
除了君主，学者也有

自己的“惊奇小屋”。'#世
纪就有意大利学者在他的
著作《自然历史》中，附上
了他本人“惊奇小屋”的写
生，证明他是一个认真的
学者，所言非虚。他
的小屋的天花板和
墙面上，贴满了鱼
类、哺乳动物的标
本，还有各式各样
奇怪的贝壳。天花板正中，
还悬挂了一只填充鳄鱼标
本。书架上垒满了书，还有
珊瑚、鸟类的标本。精致繁
复的小格子里，有大量矿
石标本。

上海自然博物馆新
馆，在我们眼中就是一座
明亮的“惊奇屋”。它有很
多怀旧的标本。翼龙悬在
空中，体长 3米，身高 4

米，一对门牙就有 &米长
的黄河古象。它还有很多
时尚的元素，馆门口的狐
狸，尾巴梢很诡异，逼真，
像一下子扫到你的神经。
细胞墙、雕齿兽的模型让
人看一眼后忘不掉了。鲜
活的变色龙在缸里，缸外
面配了风信子。用松果一

层层做起来的大吊
灯。还有活生生的
曼陀罗，能亲眼看
见它在展示厅栽
种，开花。
展厅里可爱的狮子，

让人联想起奥地利女作家
乔·亚当森笔下的狮子。她
出生在维也纳，从小喜爱
动物。'5&2年到东非肯尼
亚旅行，辽阔无边的热带
原始森林和出没其间的各
种珍禽异兽，一下把她吸
引住了。她留下来，一留就

是 4&年。她写《猛
狮爱尔莎》，是一个
根据亲身经历写的
纪实故事。
新馆的地下室

播映着非洲题材的片子，
虽然只有短短的 # 分钟，
但全景式的画面，冲击力
大。丛林，原野，丛林，狮
群，勾起人们对非洲的记
忆或向往，画面上的天蓝
得奢侈。音乐里似乎有非
洲的打击乐，倾听着它，能
感到内心的干净。

特别值得一提的，这
明亮的“惊奇屋”里还有一
个 '3#3咖啡店，里面苹果
蛋糕不错，可颂更出色，这
些细节让我们觉得这明亮
的地方，更有光彩了。

十日谈
乐享上海之春

明月二三事
陈丹燕

厚重的中山北路
许桂林

! ! ! !我是在中
山北路边长大
的。我之所以
说这是一条厚
重的路，并不

仅仅在于它的地理位置和修建年代的久远，而是因为
它是以革命先行者孙中山先生的名字命名的路。
但是，事实上孙中山先生和中山北路并没有什么

关系。这条路用孙中山先生名字命名，我想很可能是因
为有一条和它交叉的共和新路以及共和新路上有一个
闸北公园，而公园里就安葬着一个和孙中山先生大有
关系的同盟会创始人宋教仁先生。
上世纪六十年代我上陕北中学时，因为离家远，我

每天必在中山北路上单程步行 46分钟。记得和它交叉
的沪太路口每天都停着几辆等待客人的三轮车。边上
还有一个卖烘山芋的山东汉子。我和同学储福金从这
里转上中山北路，要经过交通路、4号桥、朱家湾、和平
新村和武宁路。那时候的感觉是路很长、很宽。路边店
面不多，行人也不多，只有来来往往的汽车和自行车流
在身边喧嚣着。交通路口变幻着红黄绿灯，常有闯红灯
的骑车人被警察拦下来而不服气地辩论着、吵闹着。有
时候我们走不动了，会花 !分钱乘 4站 #5路公共汽车
到陆家宅，再沿着武宁路走到学校去。

上海的棚户区“三湾一弄”就在中山北路的两边。
住的都是普通的老百姓。每逢什么运动，往往会出几
个乱世的英雄。夏天的傍晚，马路边会占满大大小小

的凉床，上面躺着摇着蒲扇纳凉的人们。
中山北路的南面，是混浊的苏州河。河
的南面，林立着造币厂、'6'厂、大隆
机器厂、棉纺织厂等国有企业。再往南曾
经还有个塔式纪念碑，顶上嵌着时钟。上

海人习惯把那一片地方叫作大自鸣钟，真的路名反而
没有人去叫了。
每天上学在中山北路上走着，我往往会产生一种

对伟人的敬畏感，会有一种对历史的穿越感；每天习
惯着看来来往往的汽车，我学会了全国所有的省会简
称；每天和同学谈古论今，我的思路变得开阔起来；
每天顶风冒雨地走，原来文弱的身体竟然也走好了。
我和储福金后来下放农村，生活艰苦却很少生病，直
到现在还能健步快走，储福金还成了著名的作家，还
真得感谢这条中山北路。
沧海桑田，上海巨变，今天的中山北路已经完全没

有了旧时的模样了。高架桥贯通了整个路面。它穿越普
陀区、闸北区、虹口区，全长 '6+4公里，轨道交通 &、4
号线和它同行。我少年时走过的所有的地方比如潘家
湾、潭子湾等，几乎都被开发成新的小区了。原有的国
有企业随着改制基本上都消失了。沪太路口成了长途
汽车站，从这里一直向西去，各式各样的车辆川流不
息，路两边盖的都是高入云天的商业或科技大楼。很多
的公交站名没有了，但一些老站名如陆家宅、曹杨路、
金沙江路等倒还保留着，只有 #5路公共汽车每天在这
些老站牌下不知疲倦的停靠着，开行着。
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幸运的时代
! ! ! !对上海地方历
史来说，这是个幸
运的时代，上海自
'346年后第一次如此珍视自己经历过的，对自己一百
多年来通商口岸都市身世的羞耻感正在退潮。

上海第一次有机会从容地寻找自己历史的遗迹，
切实地了解到记忆是一座城市的灵魂，保护自己的记
忆，就是保护自己的灵魂。于是，它遇到如何保护好
自己记忆真实性的大问题，这是个不容易解决的城市
问题，但这个难题对上海来说仍是幸运的，因为只
有准备认真保护自己的记忆，才有可能触及到这样的
问题。
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! ! ! !温哥华的华人说的观鸟，不是故意
文绉绉把看鸟非说成观鸟，两者不一样
的。看，就是抬眼一看随便一看；观略有
不同，观鸟是带着家伙事儿比如望远镜，
一待有时几个钟头细细找鸟看。来温哥
华之前，不知道还有“观鸟”这种成特色
的爱好和活动。这儿的自然界的概念比
我原来知道的大多了，啥活动都有。

趴在我家二楼的窗户边，由于位置
高，可以看到多种鸟儿在我家和邻居家
院子上飞来飞去。我家另一个邻居 789

多年来就在院子里特意摆上鸟食槽鸟水
盆，招引鸟，然后在屋里就可以观鸟。
各种各样的鸟大概误以为这院子就是原
始森林吧，在他家院里吃啊喝啊洗澡打
闹啊。好像屋里是789活动屋外是鸟儿活
动。观鸟十分钟会不知不觉时间逝去，
会猛然感到观鸟时人离开了左右城市
环境。鸟飞和鸟叫占据了整个观鸟者的
身心。
真正意义上的观鸟者是到郊外，或者自然生态保

护区，带着望远镜和大炮一样的长焦距相机，较长时间
地观察、欣赏鸟，甚至跟踪鸟。稀有品种飞至，鸟类的细
微变化，都在他们眼中，然后转到公众的耳中。
温哥华有个鸟类保护区，鸟岛。岛上住满了多种禽

类动物。买票就可以进去看鸟、野鸭、加拿大鹅、鹤等
等。带着鸟食儿，不用招呼，身边就会围过来岛上的居
民。有个瘸鸭总跟着我们，大老远地三番五次飞到我们
跟前，降落时翅膀抢地显得残了不能自控很惨，等着我
们发善心喂它。我们虽然大声指责它在博同情，可还是
屡屡被它的表演打动，还生气地轰走跟演员抢食儿的

健康鸭。
最好玩儿的是这一幕：在密林中，

抓一把瓜子在掌心，伸手等着小鸟。没
一会儿，小鸟几经试探就飞降在手上，
啄住瓜子迅速蹿飞而去。

简
单
炒
股

刘
立
新

! ! ! !炒股是一种简单的
经营。

把已经走得难看的
扔掉，让盘子干净。天天
盯着盘面看，看什么？起
起伏伏。:线上去，总有落
下去的时候。也许落下去
一会儿又上来，但或许三
年五载回不来。落了就是
落了，落了就干脆走掉。
不要拖泥带水，腻兹疙瘩，
娘娘腔。腾出钱来
放到 : 线好看的
票上。要换股。换到
舒服的地方。炒股
是快活的。心浸在
轻松的氛围里，污
垢自会无趣地溜
走。每天给自己的
盘子洗个澡，炒股
才快活。

逝者如斯呵，
不舍昼夜。时间不
回头，希望在前方。昨天，
今天，明天。过去，现在，
未来。:线看上去相似，动
起来不完全一样。你可以
吸取昨天教训，却也不必
踩过去脚印，刻舟求剑，
守株待兔。

放下昨天，干好今
天，心向未来。永远把票
放在 :线好看的地方。既
然往者已矣，炒股亦当无
悔。做好当下 :现场，是
操盘最好的选择。

做股票最大的遗憾，
莫过于错误的坚持，和轻
易的放弃。有时候，你感
觉很苦，因为想得太多。
走势难以预料，斯事如棋
局局新，无须太执着。毋意
毋必毋固毋我，这八个字，

刻在心上。往
者已矣，又何
必纠结一时。
看 :，随曲就
伸，应物自
然。随缘、随喜、随心，不急
不躁，不悲不忧，静默淡然，
随遇而投筹码。
浮 :有甘苦。甘苦共

存。有转换。甘甜中苦，苦
又甜。仿佛人生。所以:线

也是人生课堂。苦，
甜，只是当下，下一
刻如何，走着瞧。:现
场往往磨人。磨砺会
超越苦难而达甜蜜。
苦尽甘来，否极泰
来。不经苦，不觉甜。
:线的好玩，在于转
个念就是希望。

炒股不简单，
尽量简单炒。一味
药材，放妥了是苦

口良药，放错一步变成毒
药。静静地看着 :线，无
声地告诫自己。对和错，
该还是不该。把棋子放对
地方，把筹码放在好看的
:线里。无需努力，也不用
奋斗，只是做出抉择。其
实，人生一切，就可以归纳
成简单一个字，
该。该还是不该。就这

么简单。该出手出手。该收
手收手。
能够轻松快活地在 :

线上，指点江山。资金筹
码换来换去，万变不离其
宗，永远放在对的地方，简
单坚持一个该字。那就是
驾驭了千里马。不管起起
伏伏的 :如何蹿蹦跳跃，
你总是随之转换，买在上
升初期，卖在下降初期。
下跌与你无关。上升你总
在其中。过渡时期盘整，
你现金为王游山玩水。咦，
微斯人，吾谁与归！

谈谈集邮
任溶溶

! ! ! !集邮家郑德
辅同志给我看他
发表的集邮文章，
文章上附有邮票
图样，我才感觉到
集邮真是一件很有趣的事
情，同时也是一种学问。我
平时收到信，拿出信来以
后，信封就扔掉了，从来不
注意邮票。邮票原来有那
么多的花样。
在郑德辅同志的藏品

中，我最感兴趣的邮票有
两类。

第一类是电影邮票。
我是一个电影迷，真没想
到，在他收藏的邮票上看
到许多著名电影的镜头。
我看到的就有意大利电影
《偷自行车的人》，好莱坞
电影《乱世佳人》，苏联电
影《夏伯阳》，日本电影《罗
生门》，等等等等。这些邮
票我当然越看越爱看。

另外一类是童话邮
票，这是很自然的，因为我
是一个儿童文学工作者。
在他的藏品里我就看到了
著名童话、迪士尼动画片
《白雪公主》《木偶奇遇记》
《小鹿斑比》《小熊维尼》等
的邮票，还有芬兰作家杨
松的姆咪童话邮票。

我这样喜欢这些邮
票，我想跟我同样喜欢这
些邮票的人一定有许许多
多。这样，邮票不但可以用
来寄信，还保存了文化遗
产，这工作实在很值得做。
我就觉得，我们国家也有
许多好电影，例如《渔光
曲》《桃李劫》《神女》《一江
春水向东流》《李双双》《红
色娘子军》等等，我们国家
也有很好的童话动画片，
例如《大闹天宫》《金猴降
妖》《猪八戒吃西瓜》《神
笔》等等，完全值得制成邮
票，让邮票发挥除了寄信
作为币值以外的文化传播
作用。
我回想起来，我小时

候在广州读三四年级的时

候，也曾经做过“跟尾狗”，
跟着同学集邮。买来集邮
簿，可是集了半天，没集到
多少邮票。当时给我信的，
只有在上海的爸爸，老是
那几张邮票。还有家里爸
爸留下来的信———他跟在
香港的前清榜眼朱汝珍的
来往信件，但也只是一些
香港邮票。有一次一位同
学给我一张邮票，上面只
有英文字母 ;()(<，我
也不知道是哪一个国家的
邮票，很高兴，后来才知道
那只是一张澳门邮票。不
过让我的集邮簿有了一个

新品种，也是好事。但搞了
半天，我的集邮簿的邮票
还是稀稀拉拉，最后我的
集邮劲道没有了，从此没
有再对邮票感到过兴趣。

可是今天不同了，出
国的人多了，要得到国外
的邮票容易得很，要集邮
就方便多了，大家不妨享
受一下集邮的乐趣。
不过要做好集邮的事

情，没有恒
心 是 不 行
的，千万别
像我小时候
那样。


